

SOBRE UN ARTÍCULO DESCONOCIDO DE VICENTE PÉREZ ROSALES

“Se trata de un artículo de Pérez Rosales, completamente olvidado y ni siquiera utilizado por los historiadores”, escribe Enrique Bunster en su crónica “Don Antonio Varas, según Pérez Rosales”, publicada en *El Mercurio* el domingo 8 de enero de 1967 (p. 5). Enrique Bunster agrega que encontró casualmente este artículo en el diario *La Época* del 6 de junio de 1886, que lo publicó a raíz de la muerte del estadista y político, ocurrida en Santiago el 3 de junio.

Hasta la aparición de la interesante crónica de E. Bunster se ignoraba la existencia de las páginas con que V. Pérez Rosales despedía a su admirado amigo, tres meses y tres días antes de su propia muerte, el 6 de septiembre de ese año.

La glosa y el comentario proporcionados por Bunster dan cuenta de la importancia que la conmovida relación de Pérez Rosales tiene para el conocimiento de aspectos más íntimos pero muy relevantes y ejemplares de la personalidad de A. Varas, tal vez no siempre puestos de presente por sus biógrafos. Esa breve relación es significativa, además, porque su autor fue uno de sus amigos más cercanos, y no solo un colaborador sino un realizador principal de la empresa de inmigración animada incansablemente por Varas.

Desconocemos si la crónica de E. Bunster ha sido utilizada en ensayos o notas históricas dedicadas en estos años a Antonio Varas. A nosotros nos ha parecido de particular interés reproducir en su totalidad el texto de Pérez Rosales, no sin enfatizar el valor del hallazgo de su primer comentarista.

P. L.